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Спортивные праздники уже 
давно стали нормой для нашего 

общества. А уж если эти меро-
приятия имеют «свое» начало, то 
и говорить нечего — они быстро 
«вживаются» в наши жизненные 
реалии. Как, например, «Вытокi. 
Крок да Алiмпу» — проект НОК 
Беларуси, благодаря чему уже в 
течение двух лет в летние месяцы 
практически все уголки нашей 
страны задействованы в формиро-
вании спортивного имиджа города, 
района, области, государства.
Ясное дело, что, праздник спорта 
— это давно изобретенная активная  
форма времяпровождения, а также 
демонстрация возможностей. 
Таким образом, международное 
сообщество отдает дань опреде-
ленному виду спорта, который для 
многих миллионов не просто игра 
или увлечение, а стиль жизни. А 
еще — это отрезок времени, когда 
хочется показать себя в лучшем 
свете на фоне других. К примеру, в 
какой-либо дисциплине. Так, первая  
половина января на Бермудах 
традиционно считается беговой, 
когда с пятницы по воскресенье 
второй недели месяца остров резко 
заполняется марафонцами всего 
мира. И тут можно лично убедиться, 
что желающих одолеть четыре 
десятка километров предостаточно, 
и конкуренция между бегунами со-
всем нешуточная. В Мексике также 
любят бегать на длинные дистанции, 
но еще в большем почете там 
плавание — каждый раз в феврале 
мексиканцы отмечают День пловца.
Едва ли не у каждого из нас 
Таиланд ассоциируется с их на-
циональным видом — тайским 
боксом. И это правда. А этот день 
выпадает на середину марта. 
Проповедником многих спор-
тивных шоу является Аргентина, 

где отдают дань гребле — празд-
ничные гулянья по этому поводу 
налаживаются в апреле, а также 
велоспорту — красный день кален-
даря здесь у аргентинцев всегда  
в декабре.
Национальный день здоровья и 
фитнеса в Канаде отмечается в 
первую субботу июня. Примерно 
в это же время хорваты боготворят 
каякинг — это небезопасный 
сплав по бурной реке с различны-
ми речными порогами. Говоря о 
Соединенных Штатах Америки, 
которые сильны во многих дис-
циплинах, вряд ли можно обойти 
стороной баскетбол. Праздничные 
мероприятия по случаю Дня 
баскета организуются в первую 
неделю ноября. На планете есть 
еще немало «общих» спортивных 
праздников — Всемирный День 
скандинавской ходьбы (май), День 
футбола (декабрь), Всемирный 
день таэквондо (сентябрь).  
Испанцы к тому же еще отмечают 
День спортивной медицины (Día 
de Médico y Deporte). Памятуя, 
что больших достижений в спорте 
вряд ли можно достичь без свое- 
временной и квалифицированной 
помощи от эскулапов медицины.
«Одно-единственное событие 
может разбудить в нас совершенно 
неизвестного нам человека», — 
сказал как-то французский писатель 
XX века Антуан де Сент-Экзюпери. 
В контексте поднятой темы можно 
смело предположить, что на любом 
спортивном празднике человек,  
у которого талант «дремал», 
способен внезапно раскрыть свои 
качества и преобразится в героя 
нашего времени. На пути к успеху 
и славе всякие трудности ему будут 
совсем нипочем.

Владимир ЗДАНОВИЧ

И самые
важные события

очень просты

(Антуан де Сент-Экзюпери, 
французский писатель XX cт.)
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— Спартак Петрович, Вам уже 
привычно встречать юбилеи. Что 
в эти дни, обычно, творится на 
душе, и который из них наиболее 
памятен?
— О детстве не говорю — тогда было 
трудное время, хотя в те годы каждый 
день рожденья был таким, отчего 
настроение подымалось. А вот когда 

ты уже разменял восьмой десяток, то 
как-то грустно становится на душе.  
И каждый «прибавленный» новый год 
как будто не в радость.
— Как тут не вспомнить песню, 
в которой есть слова, что «день 
рожденья — грустный праздник».
— Мне кажется, что нормальный 
юбилей — это когда ты отмечаешь 

свою полувековую годовщину.  
А дальше уже все воспринимается 
по-другому. Впрочем, это жизнь —  
и она идет своим чередом. Я стараюсь 
никогда не заглядывать в паспорт, 
чтобы посмотреть свой возраст, а 
жить по состоянию души. Да, в этот 
день, как правило, много поздра-
вительных звонков не только из 
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Спартак МИРОНОВИЧ,
заслуженный тренер СССР и Республики Беларусь:

«Хоть я и тренировал армейскую 
команду, но воинского звания 

никогда не имел»
В реестре самых известных тренеров 
мира Спартак Миронович, без сомнений, 
находится в лидерской группе. И во 
многом потому, что этот авторитетный 
человек от спорта, который всю свою 
сознательную жизнь посвятил развитию 
отечественного клубного гандбола и 
достижению успехов в руководстве 
различных сборных. Он дважды кряду 
привел своих подопечных к золотым 
олимпийским медалям. В свое время 
Международный олимпийский комитет 
наградил Спартака Петровича призом 
основателя олимпийского движения 
Пьера де Кубертена — этот трофей 
сейчас находится в музее НОК Беларуси.
Как ни крути, а таких наставников 
мега-уровня наберется совсем немного 
в спортивном мире. Из последних 
звездных имен, пожалуй, можно 
выделить 66-летнего французского 

гандбольного специалиста Клода Онесту. При нем мужская дружина «трехцветных» сделала 
чемпионский дубль на ОИ, а также трижды выходила победительницей на планетарных и 
континентальных первенствах.
Несмотря на свои звездные заслуги, отчего Спартак Петрович заслуженно получил народное звание 
«мэтр», он был и остается чрезвычайно скромной личностью. Может, поэтому его популярность и 
авторитет закрепились в нашем обществе сегодня на том же уровне, как и десятки лет назад.
Наверное, никогда лишним не будет разузнать очередные подробности из жизни известного 
человека. А уж, тем более, что для этого появился очень весомый повод — наступил очередной 
юбилей ветерана отечественного спорта.
Корреспондент «НС» напросился на разговор к заслуженному мастеру спорта СССР и Республики 
Беларусь по случаю его 85-летия. Беседа, во время которой было затронуто прошлое, настоящее и 
будущее белорусского гандбола, получилась откровенной и содержательной.
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Беларуси, но и с разных концов быв-
шего Советского Союза и с дальнего 
зарубежья. Приятно, что тебя помнят.
— Ваше имя-фамилия у настоящих 
авторитетных знатоков ручного 
мяча на протяжении многих лет 
ассоциируются как «гандбольный 
мэтр». Откуда у Вас привязанность 
к этому виду спорта?
— Я не сразу стал гандболистом. 
Родился в Магнитогорске, что в 
Челябинской области — тогда еще 
маленьком городке на Урале. В шести- 
летнем возрасте семья переехала в 
Донецк. Послевоенные времена не 
мешали нам заниматься спортом: 
легкой атлетикой, акробатикой, 
играть в футбол и в хоккей с мячом, 
увлекаться плаванием, баскетболом, 
бегом на лыжах. Правда, в период 
моего детства гандбол, наверное, 
был спортом номер один в Украине. 
Там было много хороших тренеров, 
которые развивали ручной мяч.  
После восьмого класса я поступил в 
Донецкий техникум физкультуры.  
После его окончания приехал в 
Минск и успешно сдал экзамены в 
Институт физической культуры. Если 
честно, то не думал посвятить себя 
гандболу. Но однажды увидел, как 
на вузовском стадионе тренируются 
гандболисты, и меня что-то тянуло 
туда. Постепенно я начал приходить 
к ним на тренировки. Позже они 
меня взяли в команду «Политехник».
— Любители гандбола при 
упоминании фамилии Мироновича 
ассоциируют ее, наверное, с Вашей 
тренерской стезей. Хотя Вы какое-то  
время играли в ручной мяч в 
любительских клубах, и, может, 
даже в составе сборной?
— В юности выступал в чемпионате 
Украины, в Минске играл за ганд-
больные коллективы «Буревестник» 
и «Политехник». В 1964 году стал 
мастером спорта СССР. Но быть 
в рядах советской национальной 
дружины не довелось. Известно 
ведь, что в главную команду Совет-
ского Союза во все времена любому 
спортсмену попасть было довольно 
сложно. У меня, к сожалению, это не 
получилось. Трудно сказать, почему. 
Так, наверное, судьба распорядилась. 
Я уже неоднократно говорил, что 
мои воспитанники были в различных 

сборных, побеждали на крупнейших 
турнирах. И я этим доволен: значит, 
они были сильнее меня.
— Спортсмен может быть очень 
талантлив и успешен, а хороший 
тренер из него не факт, что получится. 
В чем причина, по-Вашему?
— Видимо, у него не находится вну-
тренних резервов для этой работы. 
Я не был в сборной СССР, но на 
чемпионате Советского Союза был 
признан лучшим разыгрывающим, 
уровень у меня был нормальный. И 
уже когда стал тренером, приобрел 
авторитет и свое видение гандбола.
— Спартак Петрович, надо 
полагать, что талант наставника-
педагога у Вас был изначально. 
Просто он раскрылся в нужное 
время и в нужный час?
— Не знаю. Но с тренерской деятель- 
ностью, кажется, у меня все сложилось  
неплохо. Начинал в 1966 году с 
малого — с должности старшего 
тренера команды школьников БССР, 
которых привел к высоким резуль-
татам. Сначала — к серебряным 
наградам, а затем — и к чемпионству 
в первенстве СССР. Потом был 
непродолжительный этап работы в 
Республиканской школе высшего 
спортивного мастерства.
— Ваш звездный период на 
тренерском мостике пришелся 
на времена руководства минским 
СКА советского периода?
— Можно сказать, что да, хотя и бело- 
русский отрезок памятен многими 

событиями. Вообще, за многолетний 
период было немало отличных игр, 
завоеванных титулов, в том числе, и 
международного масштаба.
— Все игроки-армейцы имели, 
как правило, воинские звания 
прапорщиков Советской Армии. 
Надо полагать, что руководил 
ими вначале своей карьеры, как 
минимум, капитан или майор 
Миронович, а потом — и генерал?
— А вот и не угадали. Хоть я и 
тренировал армейскую команду, но 
погоны никогда не носил, поскольку 
был обычным служащим огромного 
и авторитетного военного ведомства.
— Вы возглавили армейский 
клуб в год, когда проходила 
Олимпиада-1976 в Монреале, где 
мужская сборная СССР стала 
чемпионом. Известно, что тогда 
ей руководил Ваш будущий 
коллега по Играм-1988 Анатолий 
Евтушенко. Хотелось, наверное, на 
тот момент оказаться в тренерском 
штабе национальной команды.
— Я не карьерист, и всего в этой 
жизни добивался сам. На то время 
не был близко знаком с этим спе-
циалистом, хотя у меня тоже был 
статус главного тренера сборной. С 
1970 года я руководил юниорской 
дружиной Советского Союза (U-17), 
с которой выиграл многие между-
народные соревнования. Например, 
турнир среди гандбольных коллек-
тивов соцстран «Дружба» — на тот 
момент это уровень чемпионата 

Цветы, подарки и поздравление от председателя БФГ Владимира Коноплева
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Европы. Правда, намного больше 
ответственность на меня легла, когда 
мне доверили управлять молодежной 
командой Советского Союза —  
это игроки в возрасте до 21 года.
— И Вы отлично справились с этой 
миссией — при Вашем многолетнем 
мудром руководстве отечественная 
гандбольная «молодежка» четырежды 
становилась обладателем золотых 
наград на планетарных первенствах. 
Специалисты же утверждают, что 
Миронович взрастил порядка 80 
чемпионов мира.
— Честно скажу, что не занимался 
такой статистикой, хотя многие мои 
воспитанники быстро «выросли» из 
юниорских и молодежных титулов, и 
проложили себе широкую дорогу на 
взрослые топ-турниры — чемпионаты 
мира и Олимпийские игры, став  
настоящими звездами.
— Спартак Петрович, в советские 
времена спортивному специалисту 
из Беларуси стать у руля 
национальной сборной СССР — 
дело почти безнадежное. А Вам это 
удалось. Наверное, без презентов 
в виде настойки «Беловежской» в 
сувенирном исполнении и других 
дефицитов это чрезвычайно 
трудно было сделать?
— Может, кто-то такие подноше-
ния чиновникам из Госкомспорта 
и делал, но не я. Тогда, насколько 
помню, в Москве ценились фото-
аппараты «Зенит-Е» белорусского 
производства. Но, повторюсь, ни-
какими праздничными наборами и 

ценными подарками я не занимался, 
чтобы пробить себе теплое местечко. 
Если говорить о моем появлении 
во второй половине 80-х в штабе 
национальной команды, то все ока-
залось банально просто. Дело в том, 
что гандбольная сборная СССР, не 
участвуя из-за бойкота на Играх-1984 
в Лос-Анжелесе, после этого подрас-
теряла свои кондиции. И спустя два 
года на чемпионате мира в Швейцарии 
с треском провалила мундиаль, заняв 
всего лишь 10-е место. Вот тогда, 
как говорится, чиновники в Москве 
и вспомнили, что есть на свете 
такой Миронович, который к тому 
моменту вместе со своей дружиной 
четырежды выигрывал молодежное 
планетарное первенство. Так я был 
включен тренером в национальную 
команду Советского Союза на пару  
с Анатолием Евтушенко.
— Злые языки утверждали, 
что связка тренеров-антиподов 
Миронович/Евтушенко часто 
расходилась во взглядах не 
только на игру, но и в целом на 
жизнь. Но на удивление эффект 
приема «плюс на минус» оказался 
потрясающим — советская 
сборная в Сеуле-1988 выиграла 
олимпийское золото.
— В любой ситуации надо находить 
компромисс. Каждый человек — это 
загадка. А для пользы дела надо  
иногда потерпеть, сделать паузу 
вместо того, чтобы спорить. Не хочу 
наговаривать на Анатолия Николаевича 
за спиной, но некоторые его ходы 

были далеки от логики. Например,  
до Олимпийских игр-1988  
советские гандболисты проводили 
товарищеский матч с командой 
Югославии — одной из сильней-
ших сборных на тот момент. Так вот 
Евтушенко тогда настоял на том, 
чтобы не ставить на важную игру 
наших лидеров — Юру Шевцова 
и Сашу Каршакевича. Мол, чтобы 
туману напустить в глаза «югам». А 
сам по каким-то причинам на матч не 
поехал. Я его «просьбу» выполнил. 
Вместо Шевцова поставили нашего 
Костю Шароварова, вместо  
Каршакевича — Валеру Гопина. И мы 
обыграли югославов, можно сказать, 
не самым оптимальным составом.  
Не представляю, что бы Евтушенко  
говорил мне, если бы мы проиграли?!
— Но на Олимпиаде в Сеуле команда 
СССР уже была представлена в 
сильнейшем составе?
— Да. И опять же на старте мы 
играли с югославами, на тот момент 
действующими олимпийскими  
чемпионами и чемпионами мира.  
Та игра фактически была ключевой. 
Кто победит — тот и заберет золото. 
Мы уверенно взяли верх. Хотя,  
конечно же, радоваться было прежде- 
временно. В финале встретились 
с хозяевами турнира — Южной 
Кореей. Признаюсь, что в том матче 
нам пришлось многое отрабатывать 
по тактике. Да, корейцы тогда не 
считались фаворитами, хотя матч с 
ними был, пожалуй, сложнее, чем с 
югославами. Но мы были нацелены 
только на победу и добились своего.
— Через четыре года была ваша 
новая Олимпиада и полное неведение 
того, кто будет выступать в составе 
Объединенной команды СНГ?
— После чемпионата мира-1990 в 
Чехословакии, где мы уступили в 
финале шведам, большая половина 
основы советской сборной, в числе 
которой был и наставник Анатолий 
Евтушенко, ушла. Казалось, как 
играть без Александра Тучкина, Саши 
Каршакевича, Юры Шевцова, Славы 
Атавина. Но им на смену пришли 
Миша Якимович, Талант Дуйшебаев, 
Андрей Барбашинский. Из аксакалов 
остался голкипер Андрей Лавров. 
Честно скажу, что та ситуация для 
нас — это очень поучительный 
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пример того, что, если правильно по-
работать со спортсменами, у которых 
есть желание, то можно обыграть 
даже сильнейших соперников.
— В чем же был секрет «неплановой 
победы», на которую, видимо, мало 
кто рассчитывал?
— Я уже говорил как-то ранее,  
что мы выиграли ту Олимпиаду в 
Барселоне только потому, что все  
работали: и тренерский штаб, и 
игроки. Два года назад наша очень 
сильная команда проиграла шведам, 
а теперь вторые-третьи номера  
победили тех же скандинавов,  
которые играли тем же составом.
— Спартак Петрович, под Вашим 
началом в Беларуси появилось 
восемь олимпийских чемпионов 
по гандболу. Есть ли среди них 
любимчики?
— Не знаю — все хороши. И Саша 
Каршакевич, и Юра Шевцов, и Саша 
Тучкин, и Жора Свириденко — это 
из сеульского «созыва». Не могу 
не сказать про Мишу Якимовича, 
который был настоящим лидером 
на Играх в Барселоне-1992 в составе 
нашей Объединенной команды СНГ. 
Слава благодарности и Андрею  
Барбашинскому, как отличному  
исполнителю.

— Всегда довольно «интересной» 
для обывателя была тема 
заграничного шопинга нашими 
звездными атлетами. Как это дело 
обстояло у топовых гандболистов?
— Да, всегда у нас была возможность 
что-либо дефицитное купить за гра-
ницей. Если говорить о национальной 
сборной сеульского образца, то там 
этим процессом заправлял Анатолий 
Евтушенко. Он выбирал более-менее 
свободное время, когда игроки могли 
сходить на так называемый шопинг  
в местный супермаркет.
— Если вспомнить первую 
победную Олимпиаду, на что Вы 
потратили свои премиальные?
— Деньги-то не были баснослов-
ными — нам выплатили три тысячи 
долларов США каждому, как, впрочем, 
и после Игр в Барселоне. Помню, что 
на них я купил японский видеомагни-
тофон, микроволновую печку и кое-что 
по мелочи. Все-таки семье надо было 
что-то привезти за добытую победу.
— На то время в Советском 
Союзе в большом дефиците были 
легковые автомобили. Как Вы 
решали этот вопрос?
— По принципу, что ничего невоз-
можного нет. Хотя на первые свои 
«Жигули» я был записан в обычную 

очередь на покупку. Правда, если 
твоя команда выигрывала, а тем более 
на европейской и мировой арене, то 
вопросы с приобретением «Жигулей» 
решались просто. А вот с покупкой 
«Волги» дела обстояли иначе. Надо 
было «пробивать» такую машину 
через высокие кабинеты руководства 
Белорусского военного округа.
— В среде Ваших воспитанников и 
сегодня ходят байки, что Вы были 
чрезвычайно строгим тренером. 
И даже после победы в Барселоне 
сказали ребятам, что в гандбол они 
играют слабовато.
— Это не байки, а мое тренерское 
кредо. Наверное, такой подход имеет 
право на жизнь, поскольку мы много 
раз добивались успеха. Признаюсь, 
что я практически никогда не бываю 
удовлетворенным собой. Если есть 
хороший показатель — довольны 
все. Но даже при положительном  
результате всегда имеются ошибки 
или моменты игры, которые можно  
улучшить. Идеального игрока в 
принципе не бывает. Никогда не стоит  
забывать: сегодня у тебя праздник 
— достигнута историческая победа, 
но завтра ты должен уметь защитить 
свой титул, никак не снижая уровень 
своего мастерства.

Поздравительная гандбольная миссия на даче у Спартака Мироновича
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— Спартак Петрович, по жизни 
Вы рисковый человек?
— Не могу утверждать. Об этом 
лучше спросить тех, кто играл под 
моим началом.
— В среде гандболистов ходит 
история, что на заре суверенитета 
белорусского гандбола Вы 
продали свою дачу, чтобы свозить 
армейский клуб на какие-то 
международные соревнования.
— Было такое где-то в начале 90-х. 
СКА составлял костяк национальной 
сборной Беларуси, которая готовилась 
к чемпионату Европы-1994  
в Португалии. Игрокам нужно 
было участвовать в междуна-
родных турнирах, а денег на 
подготовку — кот наплакал. Так 
что однажды пришлось заложить 
свою дачу, чтобы нормально  
подготовиться к Евро.

— А сейчас Вы уже проводите 
практически круглый год на даче, 
но уже на другой?
— Да, вскоре я купил новый участок 
под Минском с небольшим, но уютным 
домиком. Недешево обошлось —  
примерно половину «Жигулей».
— У Вас есть хобби?
— Люблю разгадывать кроссворды, 
судоку, читать детективы.
— Если отдых, то предпочли бы, 
наверное, теплое море?
— Сейчас вряд ли. Просто утомит 
долгая дорога. А раньше море было  
в порядке вещей: Сочи, Алушта, 
Алупка — едва ли не весь Советский 
Союз. Часто там были на учебно- 
тренировочных сборах с командой.  
Да и с семьей любил отдыхать на 
каком-нибудь морском побережье.
— Спартак Петрович, как 
поддерживаете себя в тонусе?

— По-разному бывает. Вон недавно  
лежал в больнице — годы-то берут 
свое. А так стараюсь больше времени  
проводить на свежем воздухе. У меня 
есть немецкая овчарка по кличке 
Скай — так она всегда составляет 
компанию на прогулке. Кстати, для 
минского СКА он уже стал талисманом.
— Вы заядлый собачник?
— Просто люблю животных. Это у 
меня уже третий пес такой породы.
— А первого своего четвероногого 
друга-то помните?
— Конечно же. Его мне прислали из 
Ленинграда прямо с кличкой Идальго. 
Второго звали Ксано. В свое время 
я даже на тренировку столичных 
армейцев приезжал с собакой. Знаете, 
как гандболисты бегали наперегонки 
с собакой — только пятки блестели.
— Как Вы оцениваете уровень 
сегодняшнего белорусского гандбола?
— Мне кажется, что отечественный 
гандбол после того, как Белорусскую 
федерацию возглавил Владимир 
Коноплев, движется только вперед. 
Владимир Николаевич именно тот  
человек, который нужен в сегодняшнее 
время на посту руководителя: компе-
тентный, авторитетный, пробивной в 
решении многих назревших вопросов.
— За играми газпромовской 
СЕХА-Лиги следили?
— А как же! Тем более, что минский 
СКА первым пробился в финал 
этого турнира. Меня порадовало, в 
решающем матче встретились два 
белорусских клуба — армейцы про-
тив брестского БГК. Но в какой-то 
момент я задумался: это наш клуб-
ный уровень гандбола вырос или 
российский снизился.
— И какой вывод сделали?
— Хочется верить, что наши ребята, 
многие из которых выходцы из детско-
юношеской школы имени Мироновича, 
так подросли в классе. Радует, что ганд-
бол развивается в Гродно, Могилеве, 
Гомеле. Ведь на сегодня на националь-
ном чемпионате уже, как минимум, 
четыре достойных коллектива, в числе 
которых еще «Гомель» и БГУФК-СКА. 
А это залог успеха на перспективу. Если 
завтра нам разрешат выступать с веду-
щими командами Европы, то мы будет 
готовы сыграть с ними достойно.

Беседовал 
Владимир ЗДАНОВИЧ

На даче с овчаркой по кличке Скай
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Данному международному 
тренингу предшествовал ряд 

знаковых событий, объединенных 
культурно-спортивным фестивалем 
«Вытокi. Крок да Алiмпу». Важность 
его не только в организации  

«большого сбора» юных и взрослых 
талантов из всей области и демон-
страции их возможностей, но и в 
том, что каждый из регионов, где 
проходит праздник, получает от 
НОКа Беларуси денежный сертификат 
на 100 тысяч рублей на развитие 
спортивной инфраструктуры.
Только во второй половине месяца  
подобных акций республиканского  
масштаба было две. Последняя из них 
прошла в городе Глубокое Витебской 

области. А перед этим авторитетную 
делегацию во главе с президентом 
НОК Беларуси Виктором Лукашенко и  
министром спорта и туризма Сергеем 
Ковальчуком, ждал Слоним. Это край, 
откуда вышел известный белорусский 
метатель молота, чемпион мира и 
призер Олимпийских игр Иван Тихон. 
Неудивительно, что именно звезда 
легкой атлетики был рядом с VIP-
гостями во время открытия стадиона 
в Жировичах, а также инспектирова-
ния спортивных объектов районного 
центра Гродненщины.
Эпилогом важности таких культурно- 
спортивных мероприятий, во время 
которых сотни детей позволяют ощу-
тить себя частью большого спорта  
и блеснуть большими интеллек- 
туалами в знаниях, можно считать 
слова председателя Гродненского  
облисполкома Владимира Караника.  
«Этот фестиваль не только про 
спорт, но и про наши истоки, — рас-
сказал глава региона журналистам 
о сути «Вытокаў». — Он позволяет 
напомнить каждому, насколько много- 
гранна наша страна». Губернатор 
подчеркнул, что этот праздник дает 
возможность сделать еще один шаг 
вперед к гармоничному развитию 
нашей молодежи.

Национальный олимпийский 
комитет Республики 
Беларусь является 
инициатором многих 
проектов, которые всегда 
воплощаются в реальные 
дела. Одним из последних 
таких мероприятий НОКа 
стал образовательный 
семинар «II Игры стран СНГ: 
взаимодействие спортивных 
организаций и СМИ». На 
него были приглашены 
и россияне. В этом 
практикуме приняли участие 
руководители и работники 
пресс-служб спортивных 
федераций, клубов, а также 
ответственные сотрудники 
за взаимодействие со СМИ 
различных республиканских 
ведомств.

Олимпийская активность — 
на высоком уровне

Представители отечественного фристайла на «Вытоках» в Слониме
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Впрочем, не будем язвить по 
поводу долгожданного успеха 

подопечных Георгия Петровича,  
который совсем недавно был 
уволен с поста сборной Беларуси. 
При всех наговорах в его адрес со 
стороны — за некомпетентность в 
тренировочном процессе и, уж тем 
более, в официальных матчах, — 
действия главного тренера не были 
такими безнадежными. И это под-
тверждали все квалификационные 
игры этого года, за исключением, 
пожалуй, дебютного выездного 
поединка со швейцарцами. Тот 
мартовский день стал роковым для 
наших парней, которым под дых 
дал полузащитник швейцарского 
«Лугано» и сборной «крестоносцев»  
Ренато Штеффен, забивший три 
мяча в ворота отечественной  
дружины. А общий счет и вообще  
оказался разгромным — 0:5.  
Согласно данным УЕФА,  
белорусы нанесли 9 ударов за игру,  
а швейцарцы 14, наши провели  

30 атак, а соперники — 54. Вроде 
бы разница в этой статистике не  
такая уж и разительная — в отличие, 
к примеру, от обидного счета.
Казалось, что этот позор на  
«домашнем» стадионе в сербском 
городе Нови Сад тренеру Георгию 
Кондратьеву даже некогда будет 
смыть — его отправят в отставку. 
Но, видимо, в Белорусской феде-
рации футбола посчитали, что это 
стартовое поражение — с кем не 
бывает. Тем более, что самооценка 
наших футболистов явно была на 
очень низком уровне. Ведь до этого 
матча «белыя крылы» проигрывали 
в официальных встречах одиннад-
цать поединков кряду. А поэтому 
и двенадцатую неудачу можно 
пережить без потери управления 
национальной дружиной.
Надо отдать должное Георгию 
Петровичу, который мужественно 
выдержал все нападки и издева-
тельские комментарии болельщиков 
и простых обывателей. Спустя 

несколько дней в Бухаресте бело-
русы едва ли не увезли ничью с 
румынами, уступив им всего один 
мяч — 1:2. Таким образом, мартов-
ская футбольная «сессия» наших 
футболистов оказалась с оценкой 
«неуд», хотя определенные проблески  
игры все же наметились. И они 
начали сверкать уже в июньский 
период квалификации. К этому 
времени наши сменили «домашнее» 
поле — вместо Белграда команда 
перебазировалась в столицу  
Венгрии — Будапешт, на футбольную 
арену имени Ференца Сусы.
Может быть, здесь оказался совсем 
другим микроклимат, но белорусы  
заиграли более уверенно. Уже  
первая игра против израильтян  
едва не стала успешной. Усилиями 
Максима Эбонга подопечные  
Кондратьева открыли счет и держали  
его победным до того момента, 
пока за пять минут до истечения 
основного времени не поучили 
пенальти в свои ворота — 1:1.  

Танцы без бубнаТанцы без бубна
Национальная сборная 
Беларуси по футболу более 
двух лет не могла одержать 
победу в официальных 
матчах ФИФА или УЕФА. 
Недоброжелатели даже 
поговаривали, что пора уж 
обратиться нашей дружине 
к экстрасенсам, чтобы 
«ясновидящие» предсказали 
светлый день, когда 
состоится праздник на улице 
отечественного футбола. 
К счастью, он случился без 
внешнего вмешательства. 
В июне нынешнего 
года команда Георгия 
Кондратьева в четвертом 
матче отборочного турнира 
к ЧЕ-2024 смогла одолеть 
довольно неуступчивый 
коллектив Косово со счетом 
2:1, и сбросить шкуру 
аутсайдера в группе «I».  
Есть важная победа!
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А уже в дополнительные несколько 
минут соперники смогли вырвать 
победу. После этой игры Георгий 
Кондратьев неоднократно посылал 
стрелы в адрес австрийского арби-
тра Джареда Жиллетта за симпатии 
израильтянам. Но чего уж после 
драки кулаками махать — нужно 
было готовиться к следующему 
матчу с Косово. На предматчевой 
пресс-конференции главный тренер 
сборной Беларуси сказал, что 
никаких панических настроений 
у его подопечных нет. Все ребята 
готовятся к очередному поединку, 
как ни в чем не бывало. Квалифика-
ционный турнир длинный, поэтому 
ситуацию с «недобором» очков 
можно еще исправить.
И случилось чудо — белорусы 
смогли победить косоваров со 
счетом 2:1. Надо отметить, что 
экс-югославская команда в этой 
квалификации до матча с белору-
сами шла без поражений, сведя к 
ничьей все три поединка (против 
Израиля, Андорры и Румынии), в 
то время как парни Кондратьева в 

каждой из трех дуэлей неизменно 
терпели фиаско.
Возможно, что нашим футболистам  
на сей раз еще и улыбнулась 
фортуна. Первый тайм прошел вхо-
лостую — забитых голов не было. 
Вторая половина игры поначалу 
тоже чем-то походила на первую. 
Обе команды выдавали хорошие 
отрезки, во время которых воз-
никали опасности как у одних, так 
и других ворот. При этом, темп и 
без того небыстрой игры затихал. 
Складывалось впечатление, что оба 
коллектива устраивает ничейный 
счет, как и все происходящее на 
поле. Но эти мысли отогнал вышед-
ший на замену лучший бомбардир 
минского «Динамо» Владислав 
Морозов. Он подкараулил неточ-
ный пас защитника и переправил 
мяч в сетку ворот (1:0). А через 
три минуты и Макс Эбонг удвоил 
счет. Сборная Косово помчалась 
спасать ситуацию. И сумела все-
таки сократить разницу, благодаря 
пенальти. Но не более того. «После 
встречи с Израилем нам некуда 

было отступать, — признался 
позже наставник белорусов Георгий 
Кондратьев. — Теперь каждый матч 
для нас — самый важный. Рад, что 
удалось одержать победу. Ребята 
провели неплохой поединок, могли 
и в первом тайме забивать. У со-
перника моментов не было, а у нас 
их было четыре или пять».
После этой исторической победы 
белорусы переместились в таблице 
группы «I» с 6-го места на 4-е,  
опередив коллективы Косово и  
Андорры. Отметим, что послед-
ний раз наша команда побеждала 
в официальных матчах 28 марта 
2021 года, когда в отборе к чемпи-
онату мира-2022 в Минске одолела 
эстонцев 4:2. Далее последовала 
безвыигрышная серия из 16 матчей 
— 13 поражений и 3 ничьих.
Следующие игры квалификации к 
чемпионату Европы-2024 сборная 
Беларуси проведет осенью этого 
года. Уже 9 сентября отечествен-
ная дружина сыграет в гостях с 
командой Андорры, а 12 сентября 
— против Израиля.

ТАЙ-БРЕЙК
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«Выиграла четырнадцать 
стартов, а в остальных 

пятнадцати — была в призах!»

— Мария, рассчитывали ли Вы на 
завоевание престижного трофея в 
виде Кубка Содружества?
— Наверное, каждый спортсмен, 
который готовится к сезону, рас-
считывает показать свой максимум. 
Еще в середине прошлого года, 
после двухнедельного отпуска, я 
начала свой путь к достижению 
результата — через упорные трени-
ровки, полновесный анализ всего 
подготовительного периода. И вот 
какой получился расклад! Выиграла 
четырнадцать стартов, а в остальных 
пятнадцати — была в призах!

— Вы концентрируетесь 
исключительно на слаломе и 
параллельном слаломе?
— Я уже давно определилась, что 
именно в этих двух дисциплинах 
могу добиться успеха. Хотя раньше 
пробовала еще счастья в гигантском 
слаломе, скоростном спуске и супер-
гиганте. Но, как показывает жизнь, 
намного будет эффективнее, если 
будешь совершенствовать один-два 
вида горнолыжного спорта. Кстати, 
свое золото на зимней Универси-
аде-2017 в Казахстане я завоевала 
именно в слаломе.

— В прошедшем сезоне Вы 
выступали во многих регионах 
Российской Федерации — 
Мурманской области, на Алтае, 
в Красноярске, в Ленинградской 
области, Москве, Челябинске и в 
других регионах. Где более всего 
понравилось?
— В марте я соревновалась на 
Открытом Кубке России в Южно- 
Сахалинске. Так вот те старты, можно 
сказать, мне запали в душу. До этого 
были соревнования и на Камчатке  
— там очень красиво в зимний 
период. Хотя и во всех локациях 

Белорусская горнолыжница Мария 
Шканова в прошедшем сезоне 
приятно удивила отечественных 
болельщиков своей стабильностью и 
успешными выступлениями на многих 
международных турнирах, в том числе, 
в Российской Федерации. Убедительно 
начав сезон в ноябре 2022 года победами 
на Открытом Кубке России в Кировске 
и Полярных зорях, что в Мурманской 
области, участница четырех Олимпийских 
игр победно финишировала в апреле 
нынешнего года. За ее плечами оказалось 
не только полтора десятка викторий в 
двадцати девяти стартах в дисциплине 
«слалом» и «параллельный слалом», 
но и завоеванный Кубок Содружества. 
В борьбе за почетный трофей наша 
горнолыжница набрала рекордное 
количество очков — 1000.
Корреспондент «НС» побеседовал с 
известной спортсменкой в канун ее 
отъезда на один из подготовительных 
этапов, расспросив о впечатлениях 
прошедшего сезона, а также обсудил 
другие темы.

Мария ШКАНОВА,
победительница Кубка Содружества-2023 по горным лыжам:
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соревновательного календаря все 
было на уровне. Люблю выступать 
в Челябинской области, поскольку 
там, в Магнитогорске, живет моя 
мама Ольга Сергеевна Шканова, а 
соревнования проходят всего-то в 
60 километрах от города. Всегда во 
время тура стараюсь заглянуть на 
минутку к мамочке.

— Мария, кого 
из российских 
горнолыжниц 
Вы считаете 
своими 
главными 
соперницами?
— Сильных 
девчонок из 
России много. 
Это и Анастасия 
Горностаева 
с Екатериной 
Ткаченко из 
Москвы, и  
Виталина 
Гирина из 
Московской 
области, и пред-
ставительница 
Камчатского 
края Елена 
Яковишина, 
и некоторые 
другие спорт- 
сменки.
— Несмотря 
на то, что 
мы пока 
поставлены 
«на паузу» 
в плане 

соревнований за рубежом, за 
этапами Кубка мира следили? 
Появились ли там новые имена?
— Безусловно, что я со своим тре-
нером и руководством Белорусской 
федерации горнолыжного спорта и 
сноуборда внимательно следили за 
международным календарем. И в 
курсе событий кто и как выступил на 

этапах Кубка мира в США, Канаде,  
Австрии, Швейцарии, Швеции, 
Франции, Германии, Чехии, Италии. 
Ведь если нам завтра дадут отмашку, 
что наша страна может стартовать 
под эгидой Международного лыжного  
союза (FIS), то мы должны быть 
готовы выступить достойно. Хотя, 
не в качестве хвальбы скажу, что 
в прошедшем сезоне мне удалось 
одержать победу в слаломе в непро-
стой конкуренции со спортсменками 
из России, Казахстана, Ирана и 
Черногории. Всего было более ста 
горнолыжниц. Это случилось в 
середине апреля в Кировске Мурман-
ской области на Кубке «Большого 
Вудъявра» — эти соревнования меж-
дународного уровня входят в единый 
календарный план Минспорта РФ.
— А из новых имен этапов Кубка 
мира сезона 2022/2023 можете кого-
либо назвать?
— Пожалуй, могу. Это шведка Ханна 
Аронссон Эльфман и хорватка Зринка 
Лютич. Впрочем, есть несомненно  
и другие молодые таланты, которые 
вскоре смогут составить конкуренцию 
признанным лидерам.
— Вы по-прежнему пользуетесь 
лыжами марки «Augment»?
— Да, продолжаю сотрудничать с 
этой австрийской компанией. Меня 
вполне устраивает качество экипи-
ровки. Насколько известно, что за 
последние два десятка лет Augment 
стал единственным брендом, со-
ставившим конкуренцию своими 
лыжами на Кубке мира FIS Alpine мо-
гучим мастодонтам, таким как Head, 
Fischer, Atomic, Rossignol и Salomon.
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— Мария, сегодня 
у молодежи нет 
проблем, чтобы 
экипироваться по 
последнему слову 
моды. По-Вашему, 
в нашей стране 
в горных лыжах 
будут продолжены 
традиции Шкановой?
— Я просто уверена в 
этом. За сезон Бело-
русская федерация 
горнолыжного спорта 
и сноуборда проводит 
десятки мероприятий 
в разных точках нашей 
страны с участием 
детей и подростков, 

которые занимаются горнолыжным 
спортом в различных школах, в том 
числе, и частных. По возможности 
стараюсь давать профессиональные  
советы и подсказки, чтобы они как 
можно быстрее обрели уверенность  
в своем увлечении.
— Вы уже начали новый 
подготовительный сезон. Какие 
цели ставите на этот год?
— Задача прежняя — не снижать 
своего уровня и постоянно держать 
себя в форме. С таким расчетом,  
что завтра появится возможность  
соревноваться с сильнейшими  
горнолыжницами планеты.

Беседовал 
Владимир ЗДАНОВИЧ

ФАВОРИТ

С председателем БФГСС Станиславом Юдиным

P.S. В рамках подписанного Меморандума между Белорусской 
федерацией горнолыжного спорта и сноуборда и Российской 
федерацией горнолыжного спорта проведена большая совмест-
ная работа. Белорусские судьи на финише прошедшего сезона 
под руководством председателя БФГСС Станислава Юдина 
были задействованы в координационных вопросах с российской  
стороной и в обслуживании более десятка соревнований в 
Российской Федерации на самых сложных участках. И, надо 
сказать, что наши арбитры отлично справились с поставленной  
задачей. Можно быть уверенным, что в новом сезоне  
отечественные специалисты в области судейства также будут 
востребованы на многочисленных турнирах в России.
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Нынешний год не стал исклю-
чением. По 128 теннисистов 

и теннисисток в период с 3 по 16 
июля поспорят за главные призы в 
женской и мужской номинациях. В 
числе претендентов на чемпионский 
титул и квартет белорусов. Женскую 
часть представят Арина Соболенко, 
Виктория Азаренко и Александра 
Саснович. У мужчин честь страны 
собирается защищать только Илья 
Ивашко. Добавим, что наши пред-
ставители здесь будут выступать в 
нейтральном статусе, как и на других 
турнирах ATP и WTA. Надо сказать, 
что этот мейджор или турнир  
Большого Шлема для белорусов  

не очень «дружелюбен». Мало того, 
что отечественные мастера тенниса 
никогда не выигрывали эти старты в 
одиночном разряде, а парные поко- 
рялись только Наталье Зверевой,  
так в сезоне 2022 года организаторы  
Открытого чемпионата Велико- 
британии не допустили белорусских 
теннисистов к стартам по политиче-
ским мотивам. Впрочем, годом ранее 
о Беларуси здесь едва не заговорили 
во весь голос. В отличие от Виктории 
Азаренко, Александры Саснович и 
Ольги Говорцовой — они выбыли из 
борьбы на ранних стадиях, Арина  
Соболенко предприняла попытку 
взять главный приз. Наша спортсменка,  
которая сейчас занимает второе 
место в мировом женском рейтинге 
теннисистов-профессионалов, тогда 
уверенно добралась до полуфинала.  
Переиграв на своем пути таких  
грозных соперниц, как Елена  
Рыбакина из Казахстана и Онс Жабер 
из Туниса. Дальше на ее пути встала 
чешка Каролина Плишкова, которой 

Соболенко проиграла в трех партиях. 
Тогда, как известно, спортсменка из 
Чехии в финале уступила Эшли Барти 
из Австралии.
Наделал тогда шуму и Илья Ивашко 
— наш единственный на тот момент 
представитель в мужском турнире. 
Минчанин сумел добраться до четверть- 
финала, где уступил будущему фина-
листу Маттео Барретини из Италии. 
Кстати, в решающем поединке за 
титул итальянец оказал сильнейшее 
сопротивление сербу Новаку Джоко-
вичу, но все же проиграл.
Как будут развиваться события 
на британском мейджоре на этот 
раз — покажет время. Но ставки на 
Уимблдоне-2023 слишком высоки. 
Теннисисты поборются за рекордный 
призовой фонд: в 2023 году он составит  
44,7 миллиона фунтов — на 11,2 
процента больше прошлогоднего 
розыгрыша. Победители в женском 
и мужском одиночных разрядах 
получат по 2,35 миллиона фунтов, 
финалисты — 1,175 миллиона.

Зов ЛондонаПервая половина 
июля каждого года у 
настоящих мастеров 
большой ракетки 
очень горячая пора. 
В этот период на 
кортах Всеанглийского 
клуба в Лондоне 
традиционно проходит 
Уимблдонский турнир.
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Как известно, «Херши» является  
фарм-клубом «Вашингтон  

Кэпиталз», за который белорусский 
нападающий Алексей Протас в про-
шедшем сезоне провел 58 матча и забил 
четыре гола. В конце игрового года вос-
питанник витебской хоккейной школы 
был отправлен на укрепление резервной 
дружины. Уверенным шагом эта команда 
добралась до финала в борьбе за самый 
старейший североамериканский трофей, 
названный в честь первого президента 
НЛХ Фрэнка Колдера. В соперники 
«Херши» выпала успешная «Коачелла». 
Кстати, этот хоккейный коллектив  

в полуфинале по итогам семи матчей  
выбил из борьбы за Кубок «Калгари  
Рэнглерс» — хоккейный клуб бело- 
русского защитника Ильи Соловьева.
Финальная игра для выявления победи-
теля тоже предполагала четыре победы  
одного из соперников. Радует, что желае- 
мого успеха в 12-й раз добился «Херши», 
выиграв в овертайме в седьмом поединке.  
Алексей Протас в решающей игре 
сделал одну голевую передачу. А всего 
на счету нашего форварда 13 (5+8) очков 
в 20 играх плей-офф. В итоге у Протаса 
10-11-е позиции в списке бомбардиров 
Кубка Колдера вместе с одноклубником 
Мэйсоном Морелли. Среди бомбардиров 
«Херши» Протас и Морелли разделили 
третью строку. Самым результативным 
хоккеистом команды стал нападающий 
Джо Снивели — 15 очков (2+13).
Еще перед заключительной игрой 
белорус, как на исповеди, рассказал The 
Athletic о своих ощущениях. «Хочется 
доказать самому себе, что я не подведу 
партнеров по команде и могу жертво-
вать ради них, что способен выиграть 
Кубок, — подчеркнул Протас. — Хочу, 
чтобы и «Вашингтон» знал, что я могу 
быть таким игроком».

По случаю выигрыша «Херши» в Кубке 
Колдера, председатель ФХБ Александр 
Богданович поздравил белорусского  
нападающего. «Победа в Кубке Колдера  
— прекрасное завершение еще одного  
крутого сезона, — отметил глава  
Федерации. — В этом году Алексей смог 
стать полноправным игроком основного 
состава команды НХЛ. А отправившись 
в фарм-клуб, помог коллективу взять тро-
фей. За это время Протас не просто стал 
важным игроком «Херши». Он доказал, 
почему должен играть на уровень выше».
Немногим ранее определился счаст-
ливчик в финале плей-офф НХЛ. Как 
известно, в его решающую часть про-
бились «Флорида пантерз» и «Вегас 
Голден Найс». И если «пантеры» когда-то  
играли в финале, хоть и не добились 
успеха, то «Вегас» был новичком в 
таком противостоянии. Правда, это не 
помешало ему уверенно расправиться 
с грозным соперником. «Флорида» из 
пяти встреч лишь один раз смогла огор-
чить своих оппонентов». А победную 
жирную точку хоккеисты «Вегаса» 
поставили также в пятом поединке на 
«Ти-Мобайл Арене» в присутствии  
18 тысяч зрителей — 9:3.

Заокеанский клубный хоккей 
продержал отечественных 
любителей этой игры 
практически весь июнь. 
Особенно увлекательным 
и напряженным получился 
финальный нокаут-
раунд в Американской 
хоккейной лиге (АХЛ), 
где в решающей серии за 
Кубок Колдера встретились 
«Херши» из Пенсильвании и 
калифорнийская «Коачелла».

Кубок Колдера — у Протаса
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ЭТАП

Появление в составе «огненных» 
белорусского новичка проком-

ментировал генеральный менеджер 
«Калгари» Крэйг Конрой. По его  
словам, Шарангович здорово катается,  
идёт на ворота и хорошо бросает. 
«Всё это производит сильное впечат-
ление, — подчеркнул один из боссов 
клуба. — Ему всего 25 лет. Его история 
только начинается. Мы чувствуем, что, 
если дадим ему возможность добиться 
успеха, он к нему придёт. Если у него 
будет возможность играть с хорошими 
хоккеистами в одном сочетании, то у 
этого парня есть шанс сделать что-то 
выдающееся. Егор Шарангович —  
отличный пенальти-киллер».
Впечатления нашего хоккеиста от 
перехода в новый клуб оказались 
довольно радужными. «Я счастлив при-
соединиться к «Калгари», — отметил 
Шарангович. — Не знаю, как это можно 
объяснить по-другому. Рад, что подписал 
двухлетний контракт, рад своей роли в 
новой команде. Этот переход — большой 
шаг в моей карьере, шанс сыграть  
лучше, чем в прошлых сезонах».
Интересно, что в прошедшем сезоне 
«Калгари» занял 9-е место в Западной  

конференции НХЛ, и не попал в 
плей-офф, отстав всего на два балла 
от «Виннипег Джетс». Хотя по ходу 
регулярного чемпионата НХЛ  
«огненные» неоднократно выигры-
вали даже у финалистов нынешнего 
розыгрыша Кубка Стэнли —  
«Вегаса» и «Флориды».
В истории клуба «Калгари» немало  
интересных страниц. Правда, самый 
престижный клубный трофей они заво-
евывали лишь однажды — в 1989 году. 
В этот же период времени в канадскую 
команду пришёл знаменитый совет-
ский нападающий сборной и ЦСКА 
Сергей Макаров. Этот возрастной 
хоккеист, которому было уже за трид-
цать, в том году был признан лучшим 
новичком НХЛ, после чего Лига ввела 
ограничения по возрасту для лауреатов 
этой награды.
Егору Шаранговичу только 25, поэтому 
тема «излишнего» возраста его не 
должна волновать. Вообще, для бело-
русского форварда грядущий сезон 
станет четвёртым в НХЛ. За это время 
в составе «дьяволов» он провел 208 
матчей, заработав 106 очков: 53 гола и 
столько же результативных передач. 

Белорусский форвард 
Егор Шарангович сменил 
клубную прописку в 
Национальной хоккейной 
лиге. С недавних пор 
он является игроком 
«Калгари Флэймз», а не 
«Нью-Джерси Дэвилз». 
«Огненные» провели 
обмен с «дьяволами», 
в результате которого в 
канадскую провинцию 
Альберта отправился 
белорусский нападающий, 
а на северо-восток 
США один из лучших 
форвардов «Калгари» 
Тайлер Тоффоли. Кстати, 
этот 31-летний хоккеист 
вместе с более возрастным 
нападающим Миланом 
Лучичем (35 лет) и 
защитником Маккензи 
Уигером (29 лет) был 
в чемпионской заявке 
канадцев на недавнем 
ЧМ-2023 по хоккею в 
Латвии и Финляндии.

Шарангович Шарангович 
в «огненной» командев «огненной» команде
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— Петр, признайтесь, ехали ли 
Вы на Остров Свободы за победой 
или ставили перед собой более 
скромную цель?
— Хвастаться не стану, что отправлялся  
на Кубу исключительно за золотом в 
многоборье, а просто рассчитывал на 
какую-нибудь медаль. Как-никак, а 
из-за травмы колена я не участвовал 
в майском чемпионате Беларуси в 
Могилеве. Спасибо моему наставнику 
и старшему тренеру сборной Беларуси 
Олегу Лобану за понимание ситуации. 
Олег Евгеньевич не стал на меня давить, 
что мне необходимо, во что бы то ни 
стало, выступить на национальном  
первенстве по тяжелой атлетике и,  
таким образом, завоевать право поездки 

на престижный квалификационный 
турнир. А дал возможность полно-
ценно восстановиться и морально 
подготовиться к важным состязаниям.
— На Олимпиаде в Рио Вы 
выступали в категории до 85 кг, 
на предыдущих чемпионатах 
Европы — в весе до 81 и 96 кг.  
А теперь — в новом «формате».  
В каком из них ощущали себя 
более комфортно?
— Мне кажется, что разницы особой 
нет в плане комфортности. Главное, как 
ты настроишь себя психологически. 
Дело в том, что правила в Между- 
народной федерации тяжелой атлетики 
(IWF) в последнее время претерпели 
значительные изменения. И если в 

Один из первых 
лицензионных 
международных турниров, 
что в июне прошел на Кубе, 
стал триумфальным для 
отечественных штангистов, 
которые принесли в копилку 
сборной целую россыпь 
медалей различного 
достоинства, а также 
зачетные очки для отбора 
на Олимпийские игры-
2024 в Париже. Среди 
тех, кто отличился, был 
и воспитанник брестской 
спортивной школы Петр 
Асаёнок (весовая категория 
до 89 кг) — он завоевал 
«малое» золото в толчке 
и «большое» в сумме 
двоеборья.
Наверное, в этом была 
своя закономерность 
такого успеха. Все-таки 
30-летний атлет до этого 
турнира в своем активе 
уже имел два серебра 
европейского чемпионата, 
а также значился одним из 
претендентов на медаль 
на ОИ-2016 в Рио, где занял 
итоговое пятое место.
Корреспондент «НС» по 
«горячим следам» связался 
с героем гаванского 
помоста по Вайберу, чтобы 
поздравить золотого 
лауреата, а также попросил 
ответить на некоторые 
вопросы.

«До выхода на помост даже 
самые привлекательные 
туристические изюминки 

не должны меня отвлекать»

Петр АСАЕНОК,
победитель Гран-При 2023 по тяжелой атлетике в Гаване:

ОБЪЕКТИВ
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Рио-2016, где у меня был олимпийский 
дебют, разыгравалось15 комплектов 
наград: в восьми весовых категориях 
у мужчин и в семи — у женщин, то на 
Играх-2024 в Париже будет уже только 
по пять «номинаций». А моя весовая 
категория как раз олимпийская. Передо 
мной — 72 кг, а за мной — 102 кг.  
И на полноценный переход, например,  
в «тяжеловесы», мне потребуется около 
двух лет. Так что собираюсь выступать 
в категории до 89 кг и держать себя  
в нужном тонусе.
— Насколько известно, прошедшие 
старты в Гаване для Вас начинались 
довольно непросто, когда мысли о 
пьедестале могли улетучиться?
— Да, первое упражнение «рывок» 
у меня откровенно не получилось. С 
результатом 162 кг я занял четвертое 
место. Хотя прекрасно понимал, что 
ситуацию можно еще выправить, 
потому что призеры подняли штангу 
всего на три килограмма больше. Не в 
качестве оправдания, но скажу, что мне 
все карты путали некоторые из моих 
соперников. У многих из них уже были 
зачетные очки по итогам весеннего 
чемпионата Европы в Ереване, где мы 

ОБЪЕКТИВ
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не выступали, поэтому они «внезапно» 
пропускали заявленные веса, не боясь 
итогового провала. А мне в экстренном 
порядке без полноценной заплани-
рованной разминки приходилось 
выходить на помост.
— Свой рекордный вес в 206 кг в 
толчке Вы смогли поднять тоже не 
сразу — а лишь с третьей попытки.
— Спасибо тренерам, которые сумели 
настроить меня на решающий выход.  
Я со второй попытки осилил 201 кг.  
Потом «утяжелил» штангу сразу на 
пять кг. К счастью, фортуна была на 
моей стороне, потому что снаряд мне 
покорился, а вместе с ним и националь-
ный рекорд в этом упражнении.  
В сумме двоеборья получилось 368 кг.
— Если судить, что второе место 
занял американец Нейтан Чарльз 
Дэмрон, отстав от Вас на три кг,  

то можно ли сделать вывод: мировая 
тяжелая атлетика сделала крен  
в сторону Северной Америки?
— Мне кажется, что это хорошая  
тенденция, что штанга расширяет  
свои границы. Вон, в весовой категории  
до 102 кг, где выиграл наш Женя 
Тихонцов, серебряным призером там 
стал также представитель США Уэсли 
Брайан Киттс. А в категории до 96 кг 
фаворитом оказался белорус Павел 
Ходасевич, тройку призеров замкнули 
канадец и мексиканец.
— Как известно, в самой «молодой» 
крепости Гаваны под названием 
«Сан-Карлос-де-ла-Кабанья» 
каждый вечер ровно в девять 
часов раздается оглушительный 
пушечный выстрел, посмотреть на 
который собираются множество 
туристов. Вы могли эту традицию 

приурочить к своему звездному 
выступлению?
— Знаете, я как-то не зацикливался на 
этом. Жизнь в большом спорте меня 
приучила к определенным правилам: 
до выхода на помост никакие, даже 
самые привлекательные туристические 
изюминки, меня не должны отвлекать. 
Все внимание только на подготовку к со-
ревнованиям. А как выступил — то сразу 
все мысли о родине. Хочется быстрее 
отправиться домой. Хотя после победного  
выступления успел получить легкий  
кубинский загар и искупаться в Карибском  
море. Но все равно хотелось быстрее 
оказаться в Бресте в кругу моей семьи.
— Петр, получается Вы домосед?
— Считайте, что так. Особенно теперь, 
как у нас в семье с супругой Юлей 
родился сынок Михаил, которому уже 
год и три месяца от роду. Я просто на 
крыльях лечу домой.
— А как Вы проводили 
преквалификационную подготовку 
перед поездкой на Кубу?
— До определенного момента я зани- 
мался в Витебске под руководством 
серебряного призера олимпийских Игр 
в Рио Вадима Стрельцова. А потом я все 
же попросил куратора и моего нынешнего  
наставника Олега Лобана перевести 
меня в Брест, поближе к семье. И этот 
вопрос был решен положительно. При-
знаюсь, что большую часть подготовки я 
провел самостоятельно в Бресте, рядом 
с семьей, а уже заключительную часть 
сбора — в Стайках.
— После выступления в Гаване Вы 
вошли в топ-10 квалификационного 
зачета на Олимпийские Игры 2024 в 
Париже, занимая седьмую позицию в 
международном рейтинге IWF. Какие 
планы на перспективу?
— Не берусь загадывать надолго.  
Насколько я знаю, в начале сентября в 
Саудовской Аравии пройдет квалифи-
кационный чемпионат мира по тяжелой 
атлетике, где будут начисляться рей-
тинговые очки. Поэтому надо будет 
провести полноценную подготовку к 
этому топ-турниру, чтобы мысли об 
олимпийском Париже приобрели реаль-
ные очертания. А также еще больше 
внимания уделить психологии, которая 
очень важна в нашем виде спорта.

Беседовал 
Максим ВЛАДИМИРОВ

ОБЪЕКТИВ
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КАЛЕНДАРЬ

Нынешний летний отрезок не стал 
исключением. 50-метровый  

бассейн Брестского областного ЦОР 
по водным видам спорта собрал  
более трехсот пловцов из Беларуси и  
России, которые в течение четырех 
дней разыграли 42 комплекта наград. 
Надо отметить, что на церемонии  
открытия с приветственными словами 
к участникам обратились председатель 
Белорусской федерации плавания 
Элла Александровна Селицкая и  
директор Брестского областного ЦОР 
по водным видам спорта Ольга  
Васильевна Степусь. Заветные  
удостоверения и значки о присвоении 
разряда «Мастер спорта Республики 
Беларусь» были синхронно вручены 
одиннадцати спортсменам.
Этот старт стал контрольным для 
старших юниоров в преддверии  

первенства России, которое пройдет  
11-15 июля в Пензе. А взрослые  
спортсмены выполняли нормативы  
отбора, чтобы выступить в финальном 
этапе Кубка России, запланированном  
на 25-30 июля в Казани. Для сравнения:  
в 2021 году аналогичные соревнования 
по плаванию в Бресте были квалифи-
кационными к чемпионату мира-2022 
в Японии. Но время идет и обсто-
ятельства меняются. Сегодняшний 
соревновательный формат подраз-
умевает только отбор на главные 
российские старты. Правда, это тоже 
приемлемый вариант, поскольку у 
Российской федерации всегда было 
немало талантливых и успешных 
мастеров плавания, имеющих престиж-
ные титулы на международной арене.
Отметим, что в Открытом Кубке Бела-
руси-2023 в Бресте в стартовых листах 

не было громких имен спортсменов 
из соседней страны, как это было, к 
примеру, год назад. Тогда в город над 
Бугом наши восточные соседи и вовсе 
привезли супер состав. В числе участ-
ников значились бронзовый призер Игр 
в Рио-де-Жанейро, рекордсмен мира, 
многократный чемпион мира и Европы 
Антон Чупков; серебряные призеры 
Игр в Токио Мартин Малютин, Михаил 
Довгалюк, Михаил Вековищев; чемпи-
оны мира и Европы Владислав Гринев, 
Олег Костин, Александр Щеголев; 
чемпионки мира и Европы Мария 
Каменева, Арина Суркова, Розалия 
Насретдинова. На сей раз российские 
звезды, параллельно со стартами  
белорусов в Бресте, участвовали в  
заключительном отборочном этапе  
Открытого Кубка Росси в Казани.
Можно не сомневаться, что наши 
лидеры, в числе которых Илья 
Шиманович, Анастасия Шкурдай, 
Алина Змушко и другие спортсмены, 
добившиеся высоких результатов 
на домашних стартах, покажут себя 
с лучшей стороны в конце июля и в 
конкурентной борьбе с россиянами в 
Казани. Как это было, например, на 
апрельском Открытом чемпионате 
России в Казани, где также соревнова-
лись атлеты из Казахстана, Нигерии, 
Сирии и Таджикистана.

Взять Казань
Конец июня — начало июля для наших пловцов 
традиционно связан с проведением Кубка Республики 
Беларуси по плаванию. В последние несколько лет эти 
старты проходят в формате Открытых соревнований  
с участием российских спортсменов, а еще ранее —  
со многими зарубежными мастерами водных дорожек.
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Надо сказать, что команда Игоря 
Литовченко шла к этому успеху 

настойчиво и целенаправленно. 
Два сезона назад спортсмены из 
города над Бугом были в шаге от 
завоевания золота, но в решающей 
пятой встрече плей-офф уступили 
главному конкуренту в лице ХК 
«Минск» лишь в серии буллитов. 
На расстоянии вытянутой руки от 
чемпионского звания брестчане 
оказались и в прошлом году, уступив 
пальму первенства «горожанам» 
также только в пятом поединке. 
Можно считать, что тогда в качестве 
жирной компенсации за неудачи 
стали победы «Строителя» в Кубке 
Республики Беларусь и в Суперкубке 
РБ в 2021 году.

Нынешний игровой год для подопеч-
ных Игоря Литовченко складывался 
по-разному. В конце января на пло-
щадке брестского спорткомплекса 
«Виктория» прошел первый между-
народный турнир по индорхоккею 
«Кубок Строителя 2023». Здесь  
хозяева соревнований, одержав 
победы в матчах с ХК «Минск» и 
«Восток» (Москва), стали победи-
телями. Дальше все пошло не так 
гладко. В начале феврале брестчане 
неожиданно для всех не пробились 
в финал национального первенства 
по индорхоккею, и в итоге боролись 
лишь за бронзу. Продолжением неу-
дач стали итоги апрельского турнира 
в Бресте «Кубок Прометея», когда 
команда из города над Бугом даже не 

попала в тройку призеров.
А вот потом наступил период 
«возрождения». СК «Строитель» 
уверенно продолжил победную 
серию в регулярном чемпионате 
и финишировал на первых ролях. 
По результатам кругового турнира 
у хоккеистов из Бреста уже было 
теоритическое преимущество над 
ХК «Минск» в финальной части 
плей-офф до трех побед. Первые 
две встречи брестчане начинали 
дома, а пятую — при необходимо-
сти — также проводили в родных 
стенах. В итоге судьба золотых 
наград решилась именно в пятой 
игре, и теперь удача целиком была 
на стороне «Строителя».
В статусе действующего чемпиона 
РБ подопечные Игоря Литовченко 
выступали на Открытом Кубке  
Республики Беларусь в Барановичах. 
Проявив характер и хладнокровие, 
«Строитель» смог вырвать победу в 
третьем матче у ХК «Минск» и по 
дополнительным показателям стал 
победителем указанного турнира. 
Есть золотой дубль!

Спортивный клуб по хоккею на траве «Строитель» в нынешнем 
сезоне уже заимел огромный авторитет в глазах своих 
болельщиков и уважение у спортивных специалистов. Команда 
из Бреста наконец-то, спустя девять лет, смогла завоевать титул 
чемпионов Республики Беларусь сезона 2022/2023 — в 19-й раз 
в истории клуба. А совсем недавно брестчане смогли сделать 
золотой дубль, став и обладателем Кубка Республики Беларусь.

«Строитель» — 
дважды победитель
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Вообще, если и говорить о выступле-
нии подопечных Николая Санковца 

в прошедшем сезоне, то он оказался 
чисто бронзовым. В конце января 
минчанки финишировали на третьем 
месте по итогам ЧБ по индорхоккею, 
хотя имели реальные шансы пробиться 
в финал и поспорить за чемпионский 

титул. В чемпионате Республики 
Беларусь по хоккею на траве столичные 
спортсменки также оказались на третьей 
ступеньке пьедестала. Болельщики 
команды и ее тренерский состав может 
только сожалеть о том, что пока удача 
обходит хоккеисток стороной. Практи-
чески на протяжении всего турнира и в 
формате «под крышей», и на открытом 
воздухе женская дружина ХК «Минск» 
демонстрировала интересную игру с 
множеством голевых моментов. Правда, 
реализовать такие возможности полу-
чалось далеко не всегда. Тренерскому 
штабу команды, понятное дело, будет 
над чем работать в преддверии нового 
сезона, который должен стартовать уже 
в сентябре, чтобы вывести своих воспи-
танниц на чемпионскую орбиту, как это 
было, к примеру, несколько лет назад.
В отличие от женской дружины, муж-
ской коллектив ХК «Минск» провел 
нынешний сезон более удачно, хотя 
подопечные Сергея Дроздова далеко не 
все матчи могут занести себе в актив. 
Тем не менее, январско-февральский 
этап, когда проходили матчи ЧБ по 
индорхоккею, минчанам удался. Они 
уверенно сыграли в полуфинале и в 
финале плей-офф, в очередной раз став 
чемпионами страны. А вот дальше 
в чемпионате Республике Беларусь 
фортуна просто отвернулась от лидеров 
национального первенства по хоккею 
на траве. По итогам кругового турнира 

«горожане», которые до нынешней серии 
плей-офф девять раз кряду становились 
обладателями золотых медалей, финиши-
ровали вторыми с небольшим отрывом 
от своих главных конкурентов — спор-
тивного клуба «Строитель» из Бреста. 
А это означало, что в финальной серии 
плей-офф до трех побед, если придется 
играть пятую встречу, преимущество 
будут иметь спортсмены из города над 
Бугом — эта игра состоится в Бресте. 
Борьба за золото между этими клубами 
уже несколько сезонов кряду проходит 
с большой интригой. Вот и на этот раз 
сюжет повторился: после двух пора-
жений на выезде минчане смогли дома 
отыграться, но в заключительном по-
единке чуть-чуть не хватило удачи, чтобы 
рассчитывать на очередное чемпионство. 
У подопечных Сергея Дроздова, спустя 
полторы недели, был шанс взять реванш 
у брестчан на Кубке Республики  
Беларусь в Барановичах. Правда, в очном 
поединке, когда решалась судьба победы, 
удача вновь была на стороне соперника, 
а с ней — почетный трофей, которым 
минчане владели в прошлом году.  
Хочется верить, что эти осечки не  
отразятся на психологическом состоянии 
команды, уровне игры одного из лидеров 
национального чемпионата. А, наоборот, 
только придаст столичному коллективу 
спортивной злости и мотивации, чтобы  
в дальнейшем показывать еще более  
зрелищную и результативную игру.

«Минские» подиумы
Спортсмены клуба по 
хоккею на траве «Минск» 
с разным настроением 
завершили сезон 2022/2023. 
Последней жирную точку 
в осенне-летнем игровом 
отрезке поставила женская 
столичная команда, 
которая в конце июня — 
начале июля участвовала в 
розыгрыше Кубка Республики 
Беларусь. Соревнования 
с участием минчанок, 
а также действующего 
чемпиона страны в лице 
гродненского клуба «Ритм», 
серебряного призера 
«Виктории» из Смолевичей 
и барановичского 
«Текстильщика» в течение 
трех дней проходили на 
площадке парка Горького 
в Минске. «Горожанки» 
финишировали вторыми, 
пропустив вперед «Викторию».
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— Егор, как Вы оцените свои 
промежуточные результаты в этом 
соревновательном сезоне?
— Пока что точно сказать не могу, 
так как он у нас еще не закончился. В 
этом году нам предстоит выйти на по-
мост, как минимум, на двух крупных 
стартах, которые будут проходить в 
Беларуси и в Российской Федерации. 
Этой весной-то на чемпионате России 
я уже соревновался, но не совсем 
удачно. Не могу сказать, что на это по-
влияло. Может, затяжная адаптация. А 
вот на чемпионате Беларуси в Стайках 
я показал достойные результаты.  
Все-таки родные стены помогли.
— А какой старт в Вашей карьере 
получился более ярким?
— Лично для меня все старты одинако-
вые: подготовка, приезд, опробирование, 
выступление, финал. Но выделить могу 
свой первый и серьезный выход на 

Отечественная спортивная гимнастика в последние годы 
радует своими результатами белорусских болельщиков. 
Имена наших атлетов всё чаще звучат на международных 
стартах. И одним из тех, кто выводит белорусскую спортивную 
гимнастику на новый уровень — представитель могилевской 
спортивной школы Егор Шарамков. Этот спортсмен смог 
громко заявить о себе ещё в 2019 году на летней Универсиаде, 
проходившей в Италии. Тогда Егор стал серебряным 
призёром неапольского тура. Спустя пару месяцев этот 
парень уже возьмёт всё то же серебро и бронзу в придачу, 
но уже на чемпионате Европы в турецком Мерсине. А через 
два года ему покорится золотой пьедестал Кубка мира на 
снарядах в Германии. Нынешний соревновательный отрезок 
дается 24-летнему Шарамкову не менее успешно. В начале 
этого года белорусу удалось стать чемпионом страны в 
многоборье и в отдельных видах: опорном прыжке, на 
брусьях и в вольных упражнениях. Вместе с корреспондентом 
«НС» гимнаст подвёл промежуточные итоги нынешнего 
сезона, поговорил о звании «Человек года Могилёвщины» и 
поделился ближайшими планами.

«От следующего сезона 
жду только хороших 

результатов»

Егор ШАРАМКОВ,
серебряный призер чемпионата Европы 

по спортивной гимнастике:
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гимнастический помост в 2015 
году — Европейский юношеский 
олимпийский фестиваль в Тбилиси, 
где я занял 1-е место.
— Учитывая, что белорусские 
спортсмены пока ограничены 
в международных стартах, 
хватает ли уровня конкуренции, 
чтобы продолжать динамично 
расти профессионально?
— Да, сейчас мы часто состязаемся 
со спортсменами из России. И 
могу сказать, что в их сборной 
собрались очень сильные ребята. 
Соответственно, и конкуренция 
там на высоком уровне. Мы в 
свою очередь наблюдаем как 
они тренируются, соревнуются, 
и делаем выводы. Я считаю, это 
будет положительно сказываться 
на наших выступлениях. К тому 
же, в мире очень много сильных  
гимнастов, и в последние годы  
темпы роста спортивной 
гимнастики тоже ускоряются 
чрезвычайно быстро. Нужно не 
отставать от них, чтобы быть 
конкурентноспособным.
— Стоит отметить, что 
Вы достаточно хорошо 
демонстрируете себя на 
турнирах, организованных 
российской стороной. Уже 
изучили своих оппонентов?
— Соперников уже давно изучил, 
как для себя, так и для товарищей 
по команде. В основном же,  
выступают все те же спортсмены,  
поэтому по приезду можно  
понять, на каком снаряде у кого 
какие шансы.
— Егор, помимо достойно 
проведённой части сезона, 
в этом году Вы были 
удостоены звания «Человек 

года Могилёвщины». 
Признайтесь, было ли это 
для Вас неожиданностью?
— Конечно, я сильно удивился. 
Было очень приятно присут-
ствовать на награждении. Это 
новый для меня опыт, так как к 
соревновательным церемониям  
я уже привык.
— Как отреагировали на это 
Ваши родные?
— Они, как и я, также удивились 
и, конечно, присутствовали на 
этом мероприятии в качестве 
команды поддержки.
— Егор, расскажите, к 
каким соревнованиям сейчас 
готовитесь?
— На данный момент мы ведем 
подготовку к предстоящему Кубку  
России. Этот старт состоится 
уже в августе. К слову, надеюсь 
на хорошее выступление на этих 
соревнованиях. Дальше у нас по 
плану Кубок Республики Беларусь. 
А после этого пока ничего не 
намечается.
— Если не секрет, чем 
все-таки займетесь после 
окончания этого сезона?
— Нужно будет отдохнуть — 
это точно! Так как постоянные 
сборы отнимают много времени 
и сильно выматывают. Ну и, 
конечно, постараюсь больше 
времени проводить с родными и 
близкими. А уже после отдыха  
начну подготовку к новым 
стартам.
— Чего в итоге ожидаете от 
соревновательного календаря?
— Только хороших результатов.

Беседовала 
Анжелика РОМАНЮК
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Несомненно, что огромный интерес 
у всех болельщиков вызвали 

встречи в молодежной группе. Самая 
младшая категория спортсменов в 
возрасте до 11 лет. При этом, согласно 
регламента, ребята младшей возрастной 
категории при желании и физических 
возможностях могли еще заявиться в 
более «взрослую» часть турнира.
Понятное дело, что нагрузка на ребят 
и девчонок в младшем разделе должна 
быть щадящей, поэтому организаторы 
состязаний решили провести здесь 
только одиночные поединки. К радости 
наших восточных соседей и у мальчиков, 
и у девочек в фаворитах значились 
посланцы России. Верхние ступеньки 
пьедестала заняли соответственно 
Алексей Богатырев и Мария Назарова.  
Такая же ситуация наблюдалась и у 
юношей чуть постарше — U-13. В 
мужской одиночке первое и второе  
место заняли россияне Даниил Никитин  
и Иван Богатырев, эти же парни  
выиграли и пару. А вот у девчонок весь 
подиум остался за белорусками:  
первая строка — Мария Путинцева,  
вторая — Дарья Волкова, третья — 
Ольга Юнусметова. Правда, в дуэтах 
пальма первенства была за россиянками  
— Марией Назаровой и Тамарой  
Рымановой. Наши основные соперники 
не оставили нам шансов и в миксте, 
заняв пьедестал полностью.
С точностью наоборот сложились тур-
нирные дела у спортсменов категории 
U-15. В мужском одиночном разряде 
победу одержал минчанин Святослав 
Сологуб. Вторым стал  

Дмитрий Язотченко из Гомеля, третье 
место уехало в Светлогорск, благодаря 
Дмитрию Борисику. В соревнованиях 
дуэтов также на высоте были белорусы 
— Дмитрий Борисик и Дмитрий 
Язотченко. В женской паре золото и се-
ребро досталось девчонкам из Минска 
Екатерине Ивендиковой и Анастасие 
Кичаевой, которые обыграли в финале 
своих землячек — Дарью Кузьменко и 
Яну Трофимук. Также вне конкуренции 
были юные белорусы в смешанном 
формате. Единственное небелорусское 
золото в этой возрастной группе ока-
залось в активе россиянки Василисы 
Ицковой в одиночке.
Нешуточная борьба за призовые места 
развернулась в категории U-19. Сразу 
два призовых места у белорусов в 
мужском одиночном разряде. Михаил 
Макаров завоевал золото, обыграв 
чемпиона Беларуси Глеба Швыдкова. 
Вместе эти бадминтонисты уверенно 
выиграли парный турнир. Остальные 
три победы в этом возрасте на счету 
россиян. Ярче всех здесь блеснула  

Анастасия Башланова: в ее копилке  
три золотые медали — в одиночке,  
в паре с Василисой Ицковой и в 
миксте с Глебом Степаковым. Вообще, 
по утверждению организаторов, в 
течение всех трех соревновательных 
дней на площадке брестского спортив-
ного комплекса «Виктория» царила 
добродушная обстановка и честная 
спортивная борьба.
Самым урожайным отрезком турнира 
стали соревнования у взрослых.  
Интересно, что шансы завоевать  
награды и призы увеличились в разы с 
учетом того, что участники были  
условно разделены на разные группы 
по своим потенциальным возмож-
ностям: «новички», «любители», 
«любители+» и «профессионалы». Это 
касалось одиночных форматов, парных 
и смешанных. Награды во всех указан-
ных разделах нашли своих обладателей.
И в каждой из номинаций кипели 
страсти. Особенно это было заметно у 
мужчин-профессионалов в одиночном 
разряде в категории MSA. По мнению  

В Бресте успешно прошел 
VI международный турнир 
по бадминтону памяти 
заслуженного тренера 
БССР Виктора Алексеевича 
Конаха. Эти старты собрали 
280 участников различных 
возрастов из Беларуси, России 
и Китая. Для отечественных 
мастеров ракетки и волана 
данные соревнования стали 
своеобразным завершением 
большого сезона.

Высокий полет волана
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ТРАДИЦИИ

зрителей, это было потрясающее  
зрелище! В этой категории собрались 
все сливки белорусского бадминтона,  
а также к ним присоединился Дмитрий  
Клименко из России, который в про-
шлом году занял первое место, а в 
этом лишь третье. Хочется отметить 
выступление действующего чемпиона 
Беларуси Глеба Швыдкова. Глеб в упор-
ной борьбе одолел Дмитрия за выход 
в финал. Там его ждал брестчанин 
Илья Ларюшин, который многократно 
обыгрывал Швыдкова ранее. Но в этот 
раз Глеб доказал, что титул чемпиона 
Беларуси по праву принадлежит ему.
Не менее увлекательной и жаркой полу-
чилась борьба в компании смешанных 
любителей-одиночек (категория SB). 
Во-первых, общее количество участ-
ников здесь было рекордное — три 
десятка. Во-вторых, помимо действи-
тельно сильных любителей половину 
участников составили юниоры. Причем 
именно разделение по уровню, а не  
по возрасту и гендеру, позволило  
молодежи получить уникальный сорев- 
новательный опыт борьбы с теми, с кем 
на других стартах им встретиться не 
выйдет. Победителем стала Си Чжоу из 
Китая, которая в финале с легкостью 
обыграла серебряного призера  
Дмитрия Чепурного. А бронза досталась 

минчанке Агате Кондратьевой.
Вообще, представители КНР завоевали 
медали во многих категориях. Гости 
из Поднебесной отметили высокий 
уровень организации соревнований и 
выразили желание в следующем году 
приехать сюда еще раз. С ними были 
солидарны и россияне, которым данные 
старты оказались очень полезными для 

поддержания спортивной формы.
Турнир памяти Виктора Конаха стал 
итоговым для ведущих белорусских 
мастеров волана и ракетки. В июле в 
соревновательном календаре ожидается  
пауза, а уже в августе пройдут учебно- 
тренировочные сборы, а в середине  
сентября состоится международный 
турнир «Минская осень-2023».
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— Василий, в начале этого года 
ты стал бронзовым призёром 
международных игр «Дети Азии». 
Поделись своими впечатлениями 
от достигнутого успеха?
— Вообще, на Играх в Кемерово 
поначалу не все было так радужным, 
как хотелось бы. После короткой 
программы я шел пятым, отставая  
от тройки лучших спортсменов на 
восемь баллов. Однако в произвольной  
программе мне все же удалось  
хорошо отработать все элементы,  
набрав по сумме двух прокатов 
204,48 балла, что и позволило мне 
завоевать бронзу. В тот момент я был 
абсолютно счастлив.
— Интересно, с какой тренерской 
установкой ты выходил на лед 
для исполнения произвольной 
программы?
— Учитывая, что после короткой про-
граммы я немало проигрывал своим 
соперникам, то выехал на площадку 
с мыслью показать свой максимум, 
отдав все силы. Проще говоря, хотел 
откатать программу так, как я умею. 

И, как видно, это у меня получилось. 
Можно сказать, что благодаря своей 
концентрации на выступлении, я под-
нялся на третью ступень пьедестала 
престижного турнира.
— Вообще, думал ли ты во время 
своего второго выступления о 
шансах на медаль?
— Надеяться всегда нужно на луч-
шее. В момент, когда находишься 
на льду, ты обязан думать лишь о 
соревновательной программе. Ведь 
нужно не только хорошо откатать, но 
и прочувствовать свое выступление, 
мысленно быть в нем — как в 3D. 
Поэтому только после окончания 
выступления я мог взглянуть на 
таблицу и понять, что шансы по-
бороться за пьедестал все еще есть. 
Обидно было бы, случись все иначе. 
Ведь перед этим стартом была про-
делана хорошая работа. Мы вместе 
с тренером подготовили, считаю, 
достойную программу. Да и мои фи-
зические данные, и психологическое 
состояние у меня были в порядке. 
Поэтому я мог смело рассчитывать 

Белорусское фигурное 
катание, по мнению многих 
спортивных специалистов, 
сейчас переживает второе 
рождение. За последние 
годы в разных городах 
республики появились 
десятки талантливых 
детей, которые уже в юном 
возрасте показывают 
достойные результаты. 
В числе тех, кто пишет 
новую историю нашего 
фигурного катания — 
мастер спорта Республики 
Беларусь 15-летний 
Василий Бороховский. Он 
неоднократный победитель 
и призер республиканских 
и международных 
соревнований. Среди 
спортивных успехов 
перспективного фигуриста 
уже есть серебро чемпионата 
Беларуси прошедшего 
года и бронза престижных 
международных игр «Дети 
Азии» в России.
А еще у этого молодого 
атлета есть свои секреты 
в исполнении на льду 
некоторых элементов 
соревновательной 
программы. К примеру, 
Бороховский на льду 
мастерски делает до десяти 
прыжков подряд.
Корреспондент «НС» 
побеседовала с восходящей 
звездой отечественного 
фигурного катания, затронув 
вопросы об его успехе на 
международной арене, о 
первых шагах в спорте и о 
заветной мечте.

ВИЗИТКА

«В начале моей спортивной «В начале моей спортивной 
карьеры был хоккей»карьеры был хоккей»

Василий БОРОХОВСКИЙ,
бронзовый призер международных игр «Дети Азии» по фигурному катанию:
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на медаль, что, собственно говоря, у 
меня и получилось.
— Кто первый поздравил тебя с 
успешным выступлением?
— Вначале, конечно, моя команда. А 
как только появилось время подойти 
к телефону, то увидел поздравления 
от родных и близких.
— Василий, наверное, в такие 
моменты часто вспоминаются 
первые шаги в спорте?
— Не скрою, бывает. Хотя в фигур-
ное катание я пришел не сразу. В 
начале моей спортивной карьеры 
был хоккей. Причем, на хоккейные 
коньки я встал в возрасте трех с 
половиной лет, и только через год 
попал к фигуристам. К слову, с этим 
видом спорта меня познакомила 
моя мама Александра Анатольевна. 
Именно она за руку привела меня в 
минскую секцию фигурного катания.
— Расскажи, почему все-таки ты 
в свое время сменил хоккейные 
коньки на фигурные?
— Собственно, никаких секретов 
здесь нет. Думаю, что мои физические 
данные более соответствовали  
фигурному катанию, чем хоккею.
— В мире мужского одиночного 
фигурного катания есть немало 
звезд. У тебя были кумиры, на 
которых хотелось быть похожим?
— Возможно, в начале своего пути 
я кого-нибудь одного и выделил бы.  

Но сейчас скажу, что для меня в 
каждом из знаменитых спортсменов  
есть свое что-то особенное.  
Поэтому просто наблюдаю за их 
техникой и что-то для себя по-
мечаю. И делаю вывод: у каждого 
спортсмена топ-уровня есть свой 
индивидуальный стиль. А учиться  
лучшему у сильнейших никто ни-
кому не запрещает. Следовательно, 

что я всегда стремился быть самим 
собой, перенимая все наиболее 
прогрессивное у других.
— Твоя самая заветная мечта — 
какая она?
— Динамично развиваться в спорте и 
наслаждаться жизнью.

Беседовала 
Анжелика РОМАНЮК

ВИЗИТКА
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— Людмила Ивановна, 
известно, что Вы не только 
административно-научный 
сотрудник университета, из-под  
пера которой уже вышли 
различные исследовательские 
труды, но и практик, знающий 
толк в волейболе. Этот фактор, 
наверняка, помогает Вам в 
ежедневной работе?
— Хочется отметить, что наша  
кафедра, которую я возглавляю  
с 2015 года, очень многогранна.  
В ее ведении — семь видов спорта:  
волейбол, гандбол, баскетбол, 
шахматы, хоккей на траве, теннис и 
настольный теннис. Здесь работает 
немало молодых и креативных со-
трудников, которые душой болеют 
за развитие каждого из указанных 
направлений. Выпускниками кафе-
дры спортивных игр были многие 
известные личности из различных 
видов спорта, которые в свое время 
значились первыми номерами в 
мировом или европейском спорте  
— гандболисты, волейболисты, 
баскетболисты, теннисисты и ма-
стера настольного тенниса. В этом 

списке — Иван Едешко, Татьяна 
Белошапко, Ирина Сумникова,  
Наталья Зверева, Виктория Азаренко,  
Александр Каршакевич, Юрий 
Шевцов, Владимир Самсонов и 
множество других славных имен.
— А теперь, что касается Вашего 
спортивного пошлого?

— Действительно, я много лет зани-
малась волейболом, начиная с 4-го 
класса. Через год я уже перешла 
в профильный спортивный класс. 
Скажу, что в 10-м классе наша 
команда столичных школьниц 1976 
года рождения стала бронзовым 
призером на чемпионате Советского 

Большой спорт и получение высшего образования 
действующими атлетами традиционно находятся в тесной 
связке. А если уж разговор заходит о спортсменах топ-
уровня, то и сомневаться нечего: каждый ВУЗ стремится 
пригласить к себе на учебу звезду высокого полета.
В этом отношении Белорусский государственный 
университет физической культуры яркий пример 
тому, как ведущие белорусские спортсмены активно 
защищают честь страны и параллельно «грызут гранит 
науки». Вместе с другими подразделениями, в авангарде 
такого спортивно-образовательного тандема идет 
кафедра спортивных игр БГУФК, которую уже восемь лет 
возглавляет авторитетный специалист Людмила Акулич.
Мы решили разузнать тонкости работы КСИ, пообщавшись 
с ее руководителем.

«Лучше один раз увидеть, 
чем сто раз услышать»

Людмила АКУЛИЧ,
заведующая кафедрой спортивных игр БГУФК:
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Союза. Так что с волейболом меня, 
как кандидата в мастера спорта, 
действительно много чего связы-
вает. Если бы меня, выпускницу 
тренерского факультета БГУФК, 
не пригласили работать на уни-
верситетскую кафедру, то я бы, 
наверняка, продолжила свою спор-
тивную деятельность в волейболе.
— Вы отслеживаете мировые 
тенденции в современном 
волейболе?
— Безусловно. На лидерских 
позициях сейчас сборные США, 
Бразилии, Франции, Кубы, Сербии,  
Польши и некоторых других стран. 
Причем, как у мужчин, так и у 
женщин. Думаю, что если бы не 
были на паузе россияне, то они 
реально составляли бы конку-
ренцию фаворитам. Вспомним, 
что мужская сборная России на 
Олимпийских играх-2012 в Лондоне 
стала чемпионом. А самое при-
ятное в том, что руководил той 
дружиной уроженец города  
Новополоцка и выпускник кафедры 
спортивных игр БГУФК Владимир 
Алекно. Более того, в составе той 
звездной команды на позиции свя-
зующего выступал единственный 
белорус — олимпийский чемпион 
Владимир Бутько.

— Людмила Ивановна, время 
идет вперед, а требования 
растить молодежь на кафедре 
спортивных игр университета 
остается. К примеру, в формате 
любительских клубов.
— Это так. На сегодня к нашей 
кафедре прикреплены мужской 
волейбольный клуб «Борисов-
БГУФК», а также гандбольные 
команды: мужская «БГУФК-СКА»  
и женская «РЦОР-Звязда-БГУФК».
— Получается, что у студентов, 
которые хотят профессионально 

заниматься каким-либо видом 
спорта, есть уникальная 
возможность это сделать прямо 
во время учебы в университете?
— Да, в данном случае все устроено 
по принципу — лучше один раз 
увидеть, чем сто раз услышать. У 
ребят и девчонок есть возможность 
прямо отсюда попасть в команду  
мастеров. И это прекрасно. Я 
ведь на своем примере знаю: если 
человек прошел школу спорта, то 
впоследствии он может реализовать 
себя как успешный тренер.
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КЛАСС

Надо полагать, что и юные футболисты 
из Баранович, выбрав для своей 

команды звучное название «13-ый район», 
как минимум, ориентировались на одно-
именный французский фильм Люка 
Бессона и Ларби Насери. Правда, в кино-
ленте 2004 года в центре внимания был 
неблагополучный район Парижа образца 
2010 года, а главные герои виртуозно  
исполняли различные, даже самые  
сложные элементы современного паркура.
Футбольный коллектив в указанном рай-
онном центре образовался десятью годами 
позже, благодаря усилиям и финансовому 
вливанию родителей мальчишек. Цель 
появления клуба была понятна: сегодня 
футбол — самый распространенный вид 
спорта в мире. Миллионы людей увлека-
ются им в свободное время, а болеют на 
трибунах и за экраном телевизора — мил-
лиарды. В Барановичах решили не только 

смотреть, но и заниматься футболом. 
Сделать это на базе местной ДЮСШ было 
проблематично. И все дело в том, что ре-
бята 2013 и 2014 годов рожденья, которые 
образовали ФК «13-ый район», свои за-
нятия начали у тренера-энтузиаста Андрея 
Бельского. А в государственной спортив-
ной школе был другой наставник. Вот и 
решено было организоваться на обще-
ственных началах в указанном формате. 
Чуть позже своим опытом в тренировочном 
процессе с юными футболистами начал 
делиться тренер Валерий Черняк. Вот так 
в 2020 году все закрутилось-завертелось. 
Было утверждено название ФК, нарисован 
логотип с приветствием, а также создана 
своя страница в соцсетях — fc_13_raion_
baranovichi.
Как и предполагалось, все расходы на 
тренировочный процесс, покупку новой 
формы, аренду футбольного поля, а также 
на поездки на разные турниры легли на 
плечи родителей, которые уверены, что 
их усилия будут не напрасными.  
Мальчишки футбольной команды  
«13-ый район» тренируются и набирают  
опыт в течение всего года. Ребята раз-
вивают скорость, сообразительность, 
совершенствуют точность реакции и 

выносливость. Как итог — у сборного 
коллектива появились сплоченность и 
настоящий командный дух. Эта маль-
чишеская дружина уже участвовала во 
многих турнирах, где неплохо себя про-
явила. В списке выступлений — «Borisov 
Cup», «Slonim Cup», «Children Cup», 
«Fast Cup», «Zaruba Cub», «Золотой мяч» 
и многие другие соревнования.
В 2022 году парни приняли участие в 
первом международном турнире «EKSA 
CUP 2022» в Минске. Заняв 3-е место, 
футболисты из Барановичей стали первой 
белорусской командой, которая получила 
право бесплатного участия в турнире 
Кубок Содружества NFU на территории 
РФ. И уже в этом году они на равных 
сражались с сильнейшими коллективами 
России. И не только. Ребята принимали 
участие в международном турнире по 
футболу «Наше будущее», «Суперкубок 
Беларуси» в Витебске, стали победителями  
областных соревнований «Кожаный мяч» 
в Столине. С учетом всех выступлений и 
динамики уже сейчас можно сделать  
вывод: парни из команды «13-ый район» 
не останавливаются на достигнутом  
результате, а продолжают идти вперёд  
и совершенствовать свое мастерство.

Современная молодежь в 
большинстве случаев прекрасно 
осведомлена о последних 
трендах в спорте и всегда готова 
провести любую параллель 
в спортивной индустрии для 
достижения весомых успехов.

Настойчивый «13-ый район»Настойчивый «13-ый район»

Слева-направо: Короб Влад (нападающий), Барбарич Рома (нападающий), Стас Ковенько (защитник, капитан), Стаскевич 
Антон (полузащитник), Песецкий Марк (нападающий), Козленко Захар (нападающий), Байромов Тимур (защитник),  
Кардаш Доминик (нападающий), Телюк Игнат (защитник), Голец Илья (полузащитник), Варакса Аким (вратарь).
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Но, как бы там не говорили, пяти-
борье было и останется занятием 

для избранных. Это жизненный девиз 
мастеров пентатлона уже несколько 
десятилетий активно продвигается в 
учреждении «Специализированная 
детско-юношеская спортивная школа 
олимпийского резерва по современному 
пятиборью главного управления спорта 
и туризма Мингорисполкома». Этому за-
ведению совсем недавно исполнилось 35 
лет, а сам универсальный комплекс уже 

отметил свою четвертьвековую дату.
«СДЮШОР по современному пятиборью  
уникальная, единственная в Минске 
спортивная школа, где проходят под-
готовку спортсмены по стрельбе из лука 
и пятиборцы», — отмечает ее директор 
Валентин Боровок. По словам руково-
дителя спортивной школы, ежегодно 
воспитанники данного заведения, заво-
евывают самые престижные награды на 
республиканских и международных стар-
тах. Они представляли нашу страну на 
Олимпийских играх, не раз становились 
победителями и призёрами чемпионатов 
мира и Европы, а также чемпионатов и 
Кубков Республики Беларусь.
Валентин Сергеевич не преминул 
рассказать о хронологии развития 
пятиборья в Беларуси и в Минске, в 
частности. Если касаться профильной 
спортивной детско-юношеской школы 
олимпийского резерва, то немало стра-
ниц истории было написано, исходя из 
складывающихся жизненных реалий: со 
сменой названий школы и чередованием 
в ней различных видов спорта. Точка в 
смене вывесок была поставлена в 1988 
году, когда в белорусской столице  

образовалась специализированная 
школа по современному пятиборью по 
адресу: ул.Столетова, 1.
Сегодня это — настоящая спортивно-
оздоровительная Мекка. В спортивном 
комплексе ежедневно занимаются 
физкультурой и спортом порядка 300 
человек. А воспитанники СДЮШОР 
продолжают радовать своих наставни-
ков. За последний олимпийский цикл 
подготовлено пять мастеров спорта 
международного класса, тринадцать 
мастеров спорта, более шестидесяти 
кандидатов в мастера спорта.
Несмотря на то, что пока международ-
ные соревнования по пятиборью для 
наших атлетов временно поставлены на 
паузу, представители столичной школы 
пятиборья показывают высокий уровень 
подготовки. Так на недавнем Открытом 
чемпионате Беларуси по пятиборью, 
который проходил в формате тестовых 
соревнований ко II Играм стран СНГ, 
учащиеся этого заведения Владислав 
Нестеров, Владислав Островский и 
Артем Евстигнеев заняли все места на 
пьедестале. В командном зачете минчане 
также стали победителями. нс

В спортивной среде 
представители пятиборья 
всегда были в почете.  
Все-таки далеко не каждому 
профессиональному атлету 
по силам равномерно 
отработать сразу пять 
дисциплин, в числе которых 
стрельба, фехтование, 
плаванье, бег и конкур. 
Правда, совсем скоро в 
пентатлоне конный спорт 
будет заменен на полосу 
препятствий.

Универсальные атлеты Универсальные атлеты 
столичной школыстоличной школы
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Из шести проведенных встреч 
с соперниками из многих 

российских регионов подопечные 
Артема Мясникова смогли добыть 
только одну-единственную победу 
в серии буллитов, обыграв, правда, 
сильный хоккейный коллектив из 

Санкт-Петербурга — 5:4. Но если 
взять тот факт, что наши парни год 
назад на аналогичном турнире  
в Сочи разгромно уступили  
питерцам (1:7), то прогресс  
налицо. Надо сказать, что белорусы 
практически на равных играли с 
юношеской дружиной Приволж-
ского Федерального округа (3:4) и 
Уральского ФО (3:5). С командами 
Центрального ФО (2:8), Москвы 
(1:5) и России (0:8) дела у подо-
печных Мясникова на хоккейной 
площадке шли намного хуже.
Кто-то скажет, что вряд ли перед 
нашими юношами можно было 
ставить на сочинское турне  
высокие задачи, памятуя, что в 
сезоне 2022 года под руководством 
Александра Цыплакова с тремя 
баллами они тоже финишировали 
последними. А в начале марта этого 
года на турнире «Дети Азии» в 
Кемерово сборная Беларуси (U-16) 
проиграла команде Казахстана — 

1:4. У кого-то может быть совсем 
противоположное мнение: если 
играть — то на максимуме.
Впрочем, не будем сгущать краски 
насчет туманных перспектив 
наших юношей. Наставник бело-
русов дружины Артем Мясников, 
подводя итоги выступлений,  
отметил: парни понимают, что 
Кубок Сириуса — это шанс  
показать себя. При этом тренер 
отгоняет прочь все философские 
измышления насчет того, что, мол, 
еще пару лет — и вы заиграете по 
полной. «Мы, тренеры, просим 
их фокусировать свое внимание 
на том, что в наших руках, на том 
прогрессе, которого можем до-
биться, и моменте, который надо 
выигрывать здесь и сейчас, —  
отмечает коуч. — Только так  
можно стать востребованным.  
У многих ребят большой потенциал, 
но без труда и должного отношения 
его не реализовать». 

Юношеская сборная 
Беларуси по хоккею 
в возрасте до 16 
лет пока не может 
составить настоящую 
конкуренцию своим 
ровесникам из России. 
По итогам июньского 
полуторанедельного 
тура в Сочи, в рамках 
традиционного Кубка 
Сириуса, наши ребята 
заняли итоговое 7-е 
место, разместившись 
в самом хвосте 
команд-участниц.

Пока не конкурентныПока не конкурентны
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БЕЗОПАСНОЕ РЕШЕНИЕ 
ВСЕХ КВАРТИРНЫХ 
ВОПРОСОВ

+375 44 542 10 21
+375 33 333 46 47

mga-realtor@nca.by 

Республиканское унитарное предприятие 
«Минское городское агентство по 
государственной регистрации и
земельному кадастру»

Независимая оценка стоимости 
недвижимого и движимого 
имущества

Экспертиза 
достоверности оценки

СДЕЛКИ С НЕДВИЖИМОСТЬЮ
по всей Республике Беларусь 

удостоверит регистратор Агентства

+375 33 333 46 17
+375 29 550 07 87

mga-ocenka@nca.by 

Отдел судебных экспертиз
и оценки 

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ 
РИЭЛТЕРСКИЕ УСЛУГИ

Специальные строительно-технические 
исследования объектов недвижимости

Техническая инвентаризация 
объектов недвижимости




